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Protokoll 

Thema der Besprechung 

Jahreshauptversammlung Deutsche Flugdienstberater Vereinigung e. V. 
2020/2021 am 14.10.2021 

Datum/ Zeit 

14.10.2021 / 18:00 

Ort/ Raum 

Zoom 

Beginn/ Uhrzeit 

18:00 Uhr 

Ende/ Uhrzeit 

23:00 Uhr 

Anwesende 

K. Wohlgemuth – 1. Vorsitzender  
T. Lehr – 2. Vorsitzender 
P. Ramroth – Referat Verwaltung 
K. Thormählen -  Referat Öffentlichkeit 
Torsten Eckhardt 
Alexander Polcher 
Björn Lebershausen 
Christopher Beutel 
Gerald Kellermann 
Jörn Sellhorn-Timm 
Stefan Nyholm 
Saskia Nickel 
Guido Raveling 
Matthias Dürbeck 
Christian Stralek 

Abwesende: 

Alle nicht erwähnten 

Leitung der Besprechung 

K. Wohlgemuth 

Protokollführung 

K. Wohlgemuth / 
K. Thormählen  
i. A.P. Ramroth 
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Tagesordnung 

1. Begrüßung und Feststellung der Anwesenden 
2. Hinweis auf Antrag auf Abstimmung nur auf Handzeichen und Remote-taugliche 

Willensbekundung. 
3. Genehmigung der Tagesordnung gemäß Einladung 
4. Jahresbericht 2020/21 

a. Bericht des 1. Vorsitzenden 
b. Satzungsänderungen 
c. Datenabgleich 
d. Aktueller Stand FDB Ausbildung (altes Konzept) 

5. Kassenbericht 
6. Entlastung des Vorstandes 
7. Update EUFALDA/IFALDA 
8. Offene Diskussion 

TOPIC 1:  

Der o. g. Punkte wurden durchgeführt 

TOPIC 2:  

Alle Teilnehmer akzeptierten den Hinweis auf Antrag auf Abstimmung nur auf Handzeichen 
und Remote-taugliche Willensbekundung 

TOP 3:  

Genehmigung der Tagesordnung gemäß Einladung wurde eingeholt. 
 

TOP 4: 
Jahresbericht 2020/21 
 
a. Bericht des 1. Vorsitzenden 
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i. Ordnung in die Vereinsführung (Verwaltung) gebracht: 
 Kontoführung 
 Postfach-Regelung 
 Anschriftenkorrektur (wichtig Amtsgericht) 

 
ii. Kontakt mit dem LBA (Frau Maxeiner (L2) / Herr Bierbaum (L3) 

aufgenommen 
 LBA startete im Juli an der Ausarbeitung eines Konzeptes für CBTA 

gemäß ICAO 10106.  
 Update & News Frau Maxeiner: 

Stand 12.10.2021 bisher kein vorankommen (Kick-off Meeting) da in den 
Referaten L1 & L3 ein sehr großer Rückstau an Arbeit vorliegt (durch 
Corona) und diese Referate bisher keine Zeit haben um an einem CBTA 
Konzept mitzuwirken. 

 Habe im Rahmen der DFV unsere Hilfe angeboten, obwohl Sie ja alle 
Unterlagen durch J. Sellhorn Timm haben sollte.  

 Hilfe und Unterstützung jeder Art wurde auch noch einmal bei einem 
Telefonat am 12.10.2021 angeboten. Frau Maxeiner ist sehr froh über das 
Angebot, da Referat L2 nun alleine (ohne L1 & L3) an dem Konzept CBTA 
beginnt zu arbeiten. 

 Sprachen eine Möglichkeit der Einladung bzw. eines Besuches aus, 
wurde jedoch noch nicht wahrgenommen 

 Update & News Herr Bierbaum: 
Eine Standardisierungs-Task force kommt nur schleppend bis gar nicht 
voran, da erst durch das Referat L2 die Inhalte definiert werden müssen. 
Dabei merkt man wie wenig Struktur dort herrscht, da L2 nur ihre Inhalte 
definieren kann wenn L1 und L3 daran mitarbeiten. 
 

b. Satzungsänderungen (2/3 Mehrheit nötig)  
 

i. DSGVO (Datenschutz)  
Grundregel DSGVO Mitglieder 
Für die normale Mitgliedschaftsverwaltung benötigt man keine gesonderte 
Einwilligung. Denn die Mitgliedschaft in einem Verein stellt einen Vertrag 
dar. Die für die Mitgliedschaft erforderlichen Daten (Name, Anschrift) darf 
man damit aufgrund von Art. 6 Abs. 1 verarbeiten. Eine Einwilligung ist 
damit nicht erforderlich. 

Benötigen die Einwilligung aber z. B. für Telefonnummern und  
E-Mailadressen sowie Bankverbindungen: 
 

 
Satzungstext: 
„Gemäß § 6 DSGVO Datenschutzgrundverordnung werden zum Zwecke 
der Mitgliederverwaltung und -betreuung folgende Daten der Mitglieder in 
automatisierten Dateien gespeichert, verarbeitet und genutzt: Name, 
Anschrift, Telefonnummern, E-Mailadresse, Bankverbindung (bei SEPA 
Lastschriftverfahren) sowie Arbeitgeber.“ 
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ii. Elektronische Datenverarbeitung 

Um eine zeitgemäße, digitale Vereinsführung und ein transparentes 
Auftreten den Behörden und viel wichtiger gegenüber seinen Mitgliedern 
zu ermöglichen, ist eine Digitalisierung unumgänglich. 

Auch bei evtl. Überprüfungen seitens der Behörden ist eine lückenlose 
Buchhaltung und Kommunikation zwischen der Vereinigung, seinen 
Mitgliedern und Behörden bei der sich ständig ändernden Gesetzgebung 
sehr wichtig. 

Der Vorstand hat einstimmig entschieden die Software „WISO - Mein 
Verein“ aus dem Hause Buhl einzukaufen. Jegliche Verwaltung läuft digital 
und alle für den Verein notwenige Daten werden auf Servern innerhalb 
Deutschlands (S/B EU-States) gespeichert. Somit ist dies auch DSGVO-
Konform. 

 

Satzungstext: 

„Folgende Daten werden zum Zwecke der Vereinsführung im Sinne der 

Satzung elektronisch verarbeitet und auf Servern von Buhl Data Service 

GmbH gespeichert. Die Daten können nur von berechtigten Personen 

eingesehen und bearbeitet werden.“ 

 

iii. Erlaubnis für eine Remote-Teilnahme der Mitgliederversammlung 
 
Satzungstext: 

„Die Mitgliederversammlung kann in Präsenz- und/oder in virtueller Form 

stattfinden. Die konkrete Form wird bei der Einladung bekannt gegeben.“ 

 
 

iv. Mitgliederversammlung jährlich iso 1. Quartal 
Änderung  Mitgliederversammlung Satzung Punkt 1 ((4) (Aufzählung in 
der Satzung anpassen)) 

 

Alle drei Vorschläge zur Satzungsänderungen wurden einstimmig angenommen und werden 

so in der neuen Satzung des DFV e. V. übernommen. Satzungsänderung folgt umgehend. 

 

c. Datenabgleich 
Durch die Einführung der Software „Mein Verein“ müssen alle Daten übernommen 
werden. Da wir festgestellt haben das einige Daten überholt sind, wie z. B. 
Telefonnummern/E-Mail/Anschriften wollen wir gleich vor Übernahme der Daten 
einen Datenabgleich durchführen. 
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Dazu werden wir in Anschluss an dieser Hauptversammlung eine Mail versenden, 
welche auch gleich auf den Datenschutz und der elektronischen Datenverarbeitung 
hinweist und eine Einwilligungserklärung beinhaltet. 
Für neue Mitglieder wurde das Antragsformular schon angepasst. 
 

d. Aktueller Stand FDB Ausbildung (altes Konzept) 
 LBA unternimmt gerade eine Standardisierung der praktischen Prüfung. 

Warum das so ist, da ja gleichzeitig an dem CBTA Konzept gearbeitet 
wird, konnte mir Hr. Bierbaum nicht erklären. 
In groben Zügen, die Prüfer solle sich selbstständig für Prüfungen 
einplanen und das LBA möchte nur noch das Protokoll 

 Prüfungen sollen mehr praxisbezogenen, Richtung Assessment 
durchgeführt werden. Eine reine Wissensabfrage ist wenig zielführend 

 CBTA schon in Punkt 1 erwähnt 
 

TOP 5: Kassenbericht 

1. DFV Bilanz 2021   

   

 Einnahmen Ausgaben 

Bank Anfangsbestand 8.373,96 €  
Bewegungen 100,00 € 2.343,21 € 
Bank Stand 14.10.2021 6.130,75 €  

zu erwartende Bewegungen 3.575,00 € 
    
1.031,06 €  

Erwarter Jahresabschuss 8.674,69 €  

 

2. Erfolgsrechung    
   
Konzept Einnahmen Ausgaben 

EUFALDA  Beiträge         885,00 €  
IFALDA Beiträge         770,80 €  
Onlinegebühren         155,34 €  
ICAO Doc 10106         170,17 €  
Bankgebühren         101,86 €  
Postfach                   - €  
Sonstiges            82,00 €  
Nachsendeauftrag*            69,90 €  
Notar            56,20 €  
Vereinbsregistereintrag            50,00 €  
Mobiltelefon              1,94 €  
Mitgliedsbeiträge 
(eingegangen) 100,00 €  
Zwischenstand 14.10.2021 100,00 €     2.343,21 €  

Steuerberater *         200,00 €    
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Vereinssoftware*         142,80 €  

Jahreshauptversammlung         250,00 €  

Zoom*         138,26 €  

Reisekosten         300,00 €  

Mitgliedsbeiträge (noch offen) 3.575,00 €  
TOTAL 3.675,00 €     3.374,27 €  

Gewinn 300,73 €   

   

   

   

TOP 6: 
 
Der Vorstand wurde vollständig entlastet.   

   

   

TOP 7: 
 
EUFALDA/IFALDA 
 
RMT 0392 
Standardisierung der Ausbildung des OPS Personals wird an die EASA 
weitergeleitet. Finalisierung bis Ende 2021 
 
EDTO (ex ETOPS) 
NPA Vorlage liegt bei der EASA. Training und Procedures für EDTO Flugplanung 
wurde im NPA mit berücksichtigt. Zukünftig werden auch 3- und 4 motorige A/C 
bei der EDTO berücksichtigt. 
 
16.11.2021 VOLEX21 Exercise geplant, die Ergebnisse werden an die Airlines 
weitergeleitet 
 
SALDA Schweden & Schweiz haben sich bei der EUFALDA abgemeldet 
 
Eine europäische Lizenz für Flugdienstberater ist zur Zeit nicht geplant. 
 
Newsletter und Tätigkeitsfelder der EUFALDA sind auf der Homepage jederzeit 
einsehbar. 
 
Planung der nächsten AGMs 
2022 Toronto (und Remote-Teilnahme) 
2023 Paris 
 

TOP 8: 
 
Offene Diskussion 
   

Die Internet-Präsenz soll weiter ausgebaut werden. Dazu ist geplant ein Instagram 
Account einzurichten. Hierfür werden Inputs (Fotos, Stories, Fachthemen, etc.) aller 
Mitglieder benötigt.   
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Der Sinn einer Mitgliedschaft in der DFV wurde diskutiert und der Zweck einer deutschen 
Lizenz wurde beraten. Wichtig ist das herausstellen des Zwecks der DFV e.V.  
Hierfür wird das Aufzeigen der Tätigkeiten des Vereins und das aktive Werben des 
Vereins für mehr Mitglieder. 
Hierfür wurde eine Anpassung der Google-Suche in Auftrag gegeben. Für einen 
modernen Auftritt ist der Input jedes Mitgliedes erforderlich. Ideen zur Werbung neuer 
Mitglieder ist jederzeit erwünscht. 
Hauptziel ist es die Wichtigkeit des Berufes hervorzustellen und Fachthemen zu 
veröffentlichen um jedes Mitglied abzuholen. 
 
 
 
 
Anträge wurden nicht eingereicht.   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

   

 

Ich möchte mich hiermit bei allen Teilnehmern für ihrer Tatkraft und Anstrengungen Bedanken. 

 

Hannover, 22.11.2021 

Leitung der Besprechung 

 

_______________________________ 

Unterschrift 

Protokollführung 

 

 

 

_______________________________ 

Unterschrift 

Protokollführung i.V. & i.A. 

 

 

_______________________________ 

Unterschrift 

 


